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建制倡再改議規堵三漏洞
涉主持首次會議 懲議員不當行為 提點人數後離場

多名建制派議員昨日均指出，立法會此前無論是
每周的大會，抑或各事務委員會經常被反對派

議員騎劫，肆意拉布作為政治表演場所，以致刻意製
造「流會」，令議會的工作舉步維艱，情況更愈趨嚴
峻。為此，一眾建制派議員早前通力合作，在前年年
底成功修改議事規則，大大減少了拉布的問題，令議
會運作較前順暢。
不過，自逃犯條例修訂交付法案委員會討論開始

後，情況急轉直下：委員會成立近半個月仍未能選出
正、副主席，主因是負責主持會議的涂謹申與其他反
對派議員合謀，不斷浪費時間處理所謂的「規程問
題」，是立法會自成立以來前所未見的。
有建制派議員直言，今次逃犯條例修訂是一場很難

打的仗，更引發了建制派議員思考，需要啟動第二波
修改議事規則的急切性。

由秘書處主持選主席
是次修改的範圍包括三方面，首先是改善委員會首

次會議選舉正副主席的程序和方式。是次涂謹申借主
持身份濫權，凸顯了主席選舉存在灰色地帶，建議首
次會議可以由立法會秘書處、「獲議員信任」的議員
負責主持，毋須硬性由最資深議員負責。
同時，反對派仍可繼續借狂點法定人數阻撓會議舉
行，甚至導致「流會」，如在立法會首讀及二讀逃犯
條例時，各反對派議員在開始二讀時即要求點算法定

人數，然後齊齊離席，試圖製造流會。
4月17日，反對派在立法會大會上不斷要求點算法
定人數，至下午終於造成流會，是2017年年底修改
議事規則後的首次。幸立法會主席梁君彥根據經修訂
後的議事規則，決定於同日傍晚重開會議。

提點人數議員禁離席
為此，建制派議員建議，在有議員提出點算法定人
數時，需要有人和議，而提議及和議的議員均必須留
在席上，以免出現反對派每次要求完點人數就全部離
場的情況，令會議偶爾因為尚欠一兩人而「流會」。

懲處不檢點已有大綱
是次修改議事規則還會一併處理行為不檢點的懲處

機制。有建制派議員透露，目前立法會議事規則委員
會已就有關懲處機制諮詢全體立法會議員，即已經有
一個大綱，相信要落實不會很困難。
有建制派議員直言，大家已經飽受拉布之苦，現竟
然連委員會選舉主席也被拖垮，簡直已到了非理性的
階段，再不採取行動，扶正歪風，恐怕令議會成為反
對派議員為所欲為的地方。
經過一段時間的磨合，建制派議員已經相當合拍，

再加上建制派議員人數在功能界別及直選兩組均取得
過半數，必須把握這個「黃金組合」，盡量堵塞《議
事規則》的漏洞，讓議會回復常態運作。

香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）民主黨立法會議員涂謹申在

主持《2019年逃犯及刑事事宜相
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案》委員會時濫權，夥同其他反

對派議員拉布，浪費兩次會議共4

個小時仍未選出委員會主席，反

映現行議事規則有漏洞。據悉，

是次事件觸發建制派擬啟動第二

波議事規則修改，包括委員會首

次會議選舉正、副主席，議員不

當行為的懲處問題，濫點人數的
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正軌。有建制派議員形容，「刀
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香港文匯報訊（記者 杜思文）修訂逃犯條例的法案
委員會日前召開第二次會議，有反對派議員提「規程問
題」，詢問主持會議的民主黨議員涂謹申的律師身份有
無「利益衝突」，涂謹申即時休會商議。立法會議事規
則委員會主席謝偉俊昨日批評涂謹申「玩嘢」，認為以
涂謹申資歷，應該兩秒鐘就可以講明律師身份的「利益
衝突」並非規程問題。涂謹申則堅稱自己「完全沒有違
反議事規則」，只是大家對議事規則的執行「寬鬆度不
同」。
涂謹申昨日在接受電台訪問時稱，「熱血公民」鄭松
泰提出他身為律師主持會議可能有「利益衝突」，「確
實挑戰了會議的合法性」，並推卸稱是立法會秘書處的
法律顧問建議他先查清楚事實，所以才暫停會議10分
鐘。他「不敢否認」反對派其他議員的拉布意願，但自
己「完全沒有拉布的意思」云云。
在聽眾環節，謝偉俊致電節目指，有關法案委員會兩

次會議、共4小時都選不出主席，是史無前例的，批評
涂謹申的做法猶如「逐粒米去洗」。

兩秒答到竟搞10分鐘
「尤其是在處理律師身份主持會議有無『利益衝突』

這一『規程問題』時，以涂謹申的資歷，兩秒鐘就可以
講明這並非規程問題。」他說：「因為律師主持法案委
員會亦有諸多先例，理論上都會產生所謂『利益衝
突』，但是過往我們都認為這是屬於一般性的利益衝
突，而不是個人的。」
就建制派議員去信內務委員會主席李慧琼，要求內

會對法案委員會提供行事指引，並改由委員會內第三
資深的地產建造界議員石禮謙主持會議，涂謹申稱有
關做法「不公道」，「可能」違反議事規則，引起司
法覆核。
謝偉俊反駁，涂謹申擔心的司法覆核是「嘥氣」的，

並強調涂謹申獲授權以處理立法會「家事」，而根據先
例，法院是不會干預立法會「家事」的，涂謹申是在以
此包裝、「玩嘢」。
涂謹申則稱，這只能說明他與謝偉俊檢視同一案例時

的「嚴謹和小心程度」不同。謝偉俊則「挑機」叫涂謹
申索性司法覆核。涂謹申偷換概念稱不會司法覆核自
己，又聲言要與內會打官司，自己要搞眾籌云云。謝偉
俊再度「挑機」，「如果你打贏了，我幫你出律師
費。」謝偉俊續說，「你不要把自己包裝得很公道、很
正義，事實勝於雄辯，大家都看得到你是在『玩
嘢』。」

應讓石禮謙主持選主席
謝偉俊並強調，內會對各委員會提出的指引可以是特

別性的，也可以是一般性的。雖然內會的指引並未明確
寫出可以讓委員會換主持，但有寫明可以隨時終止委員
會的操作、訂立會議期限等，因為此前並無兩次會議選
不出主席的先例，相信內會如今也會細心考慮這種情
況。
他直言，「建制派的同事都認為，已經給了涂謹申兩

次機會，他還是選不出主席，因此現階段提出讓石禮謙
主持選主席議程這個方案是未嘗不可的。」

謝偉俊批涂謹申「逐粒米洗」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會審議逃

犯條例修訂的法案委員會仍未能選出主席，40名
建制派議員聯署去信內務委員會主席李慧琼，要
求內會發出指引，交由建制派最資深議員、經民
聯議員石禮謙擔任主持，直至選出主席為止。李
慧琼昨日接受電台訪問時直言，內會與法案委員
會是「母會」與「子會」的關係，內會有權對法
案委員會作出不同形式的安排。
李慧琼說，目前該法案委員會選不了主席，是
因為有議員用盡不同的方式去拉布，如同「爛仔
交」，連正常運作程序都未能進入，建制派的議
員需要思考是否要任由這樣的情況持續。她並批
評涂謹申在4小時會議中都未能進入自己的角
色，「一個主持最重要的是按照議程有效主持會
議。」
被問及建制派聯署要求「換人」是否合理，李
慧琼表示，建制派議員引用了《議事規則》要求
內會主席處理，她認為相關引用是符合《議事規
則》賦予內會的權力。

兩者屬「母會」「子會」關係
她解釋，內會與法委會是「母會」與「子會」
的關係，法案委員會是由內會決定成立，由「母
會」交付法案予「子會」，故認為建制派的建議
是嚴格根據《議事規則》及有法理基礎。
李慧琼指出，《議事規則》第七十五（4）條很

清楚規定了內會的角色，內會可於任何時間將法

案交付一法案委員會研究，或安排按委員會認為
適當的其他方式研究該法案，故內會對法案委員
會具有監督權。
被問及為何要由石禮謙主持會議，跳過較石資

深的「街工」梁耀忠。李慧琼直言，大家對反對
派是「真的沒信心」：「民主派會議」召集人毛
孟靜等反對派議員一早已聲言要「拖死佢（修
訂）」，「這是反對派整體都在策動拉布戰」，
沒有人能保障在6小時或12小時之後，主席是否
能選舉出來。

倘反對派願建互信有得傾
不過，她亦表示，若反對派整體能與建制派在
第三次會議前達成一個互信基礎，大家是可以談
的，也是她樂意見到的。李慧琼強調，現在內會
只是希望能選出主席，這樣的要求是很「卑微」
的。
至於逃犯條例的修訂，李慧琼重申是有必要

的，因為台灣謀殺案的疑兇最快10月就能出獄，
相信沒有市民能接受疑犯在放出來後，香港無法
處理。
同時，現時香港僅與20個國家及地區簽有逃犯

移交協議，在全球一體化的情況下，打擊嚴重罪
行是一個國際城市應該有的責任，「若有些人在
犯了嚴重罪行之後，香港卻完全不處理，是不合
適的。」她相信，法案委員會是一個釋除市民疑
慮、讓大家討論的平台。

李慧琼：內會有權監督法案委會

第二波修改議規重點
■建議委員會首次會議由立法會秘書處或「獲議員信任」的議員
主持選舉主席程序，毋須硬性由最資深議員負責。

■有議員提出點算法定人數時，需要有人和議，而提議及和議的
議員均必須留在席上。

■確立處理行為不檢點的懲處機制。

整理︰香港文匯報記者 鄭治祖

■反對派議員合謀拉布，導致兩次會議都無法選出正、副主席。
資料圖片

內地五一黃金周昨開啟，受惠廣深港高
鐵和港珠澳大橋開通，大批旅客來港，本
港酒店入住率高達九成五，帶動酒店房價
大漲，但本港零售業界對五一假期銷情不
感樂觀。本港旅客入境高峰期旺丁不旺財
現象持續，反映本港旅遊基建滯後，不利
拓展遊客市場、創造更大財富效應。對
此，本港一方面應加快新酒店建設步伐，
另一方面應理性考慮引入民宿，增加旅遊
住宿供應，留住遊客，讓遊客盡情享受香
港遊的樂趣。

入境處預計，五一黃金周期間有約668萬
人次進出香港，旅遊業議會估計內地入境
團數字比去年同期上升 6 成以上，即日均
230至250團。高鐵、港珠澳大橋開通後，
大批遊客來港，但今年無出現去年東涌被
遊客「迫爆」的景況，接駁大橋、高鐵的
巴士交通運作暢順，顯示本港與內地旅遊
的溝通協作已見成效，黃金周的遊客分流
安排到位。

黃金周的大贏家是本港酒店業，酒店入
住接近爆滿，旅遊界立法會議員姚思榮指
本港酒店入住率較去年同期上升3%，房價
同步上升5%至10%。但零售業界卻嘆黃金
周旺丁不旺財，有珠寶鐘錶連鎖店負責人
說，五一黃金周生意按年跌不超過一成，
已經值得高興。

本港黃金周為何出現酒店熱、零售冷現
象？香港入境團旅行社協會主席吳光偉認
為，主要原因是訪港遊客留港時間沒有延
長，大都是即日來回。香港旅遊業議會估
計，五一黃金周期間，雖然訪港內地團比
去年同期上升6成，但當中經港珠澳大橋來
港的一天團，佔同期旅行團的比例，由以

往的10%，飆升至25%。有內地旅客指出，
五一期間本港酒店太貴，因此選擇去深圳
過夜。早前已有內地媒體指，本港平時700
多元的酒店，五一期間飆升至2000至3000
多元，很多自由行和家庭客放棄了來港遊
玩計劃。

據香港酒店業協會統計，目前全港酒店約
8.1萬個房間，未來3年香港酒店房間數目每
年增加 3%，即每年增加 2000 至 3000 個房
間。自廣深港高鐵及港珠澳大橋開通後，酒
店入住率自去年第四季迅速急升，去年平均
入住率92.05%，房價亦升9%，約1310元一
晚。今年農曆新年假期，本港酒店入住率
95.3%，平均房價有2.6%增長至1615元。香
港入境旅遊接待協會會長林和忠曾指出，去
年本港展覽及旅遊獎勵旅遊客數量明顯減
少，外國旅行團的跌幅更超過10%，其中一
個因素與香港酒店住宿成本太高有關。

訪港遊客增加，卻未能惠及其他相關行
業，確實不利本港旅遊業、消費業持續發
展。本港酒店太貴現象存在已久，反映本
港仍需要增建酒店，通過增加供應降低房
價。另外，在日本、台灣、內地已大行其
道的民宿，提供價廉物美的旅遊住宿服
務，越來越受到遊客歡迎，帶動了旅遊地
飲食、購物的興旺。內地有調查數據顯
示，今年五一黃金周，民宿預定同比增速
60%以上，反映內地遊客喜歡個性化的旅遊
體驗。本港在旅館經營有嚴格法律要求，
引入民宿仍有一定難度，但從增加住宿供
應、滿足各層次遊客的需要出發，政府、
業界和社會應理性看待和積極討論引入民
宿的可行辦法。

酒店太貴不利旅遊 理性考慮引入民宿
《逃犯條例》修訂法案委員會兩次會議仍未選

到主席，建制派議員要求，立法會內會本周六進
行討論並發出指引，由建制派最資深議員石禮謙
取代涂謹申主持會議。建制派換走涂謹申的要求
有根有據，符合議事規則，亦是履行議員職責；
涂謹申和反對派互相配合拉布，玩弄議事規則，
癱瘓議會運作，才是真正無規無矩。近期反對派
重施泛政治化故伎，反對修訂《逃犯條例》、炒
作「佔中」判案，而且手段變本加厲，肆意損害
香港發展，已經受到主流民意的一致反對。

修訂《逃犯條例》法案委員會兩次會議、浪費
4小時都未能選出主席，用議員說法是近乎「天
方夜譚」。涂謹申作為最資深議員，一開始就拉
布，暴露反對派為求阻礙修訂《逃犯條例》，已
不理會立法會的管理和「君子協定」，不惜破壞
議員互信。在這樣的情況下，建制派要求以石禮
謙取代涂謹申主持會議，並非意氣用事，而是維
護議會的正常運作和尊嚴，更非反對派所指的
「以人多欺負人少」，而是按議事規則辦事。

《議事規則》第七十五（6）條規定，內會將
法案交付法案委員會及與該法案委員會磋商後，
可決定該法案委員會完成研究法案的日期；第七
十五（8）條規定，內務委員會可就法案委員會
的行事方式及程序提供指引。內會主席李慧琼亦
強調，內會與法案委員會的關係有如「母會」和
「子會」，因根據議事規則，內會可決定將條例
交付法案委員會。因應現時在「子會」出現困
局，有議員希望可根據議事規則對其提供指引，
符合議事規則給予內會的權力。

即使法案委員會出現選不到主席的史無前例情
況，建制派亦只是要求更換主持人，並非繞過法
案委員會處理有關法案，亦不想解散委員會，只

想議會運作重回正軌，恢復審議法
案的正常功能。反

對派指控建制派要求換走涂謹申是「破壞議事規
則」、「架空委員會」根本不成立。相反，議事
規則已規定委員會如何選出主席，賦予主持者維
護會議秩序的權力，涂謹申和反對派「打龍
通」，消耗會議時間，才是明目張膽地破壞議事
規則。

過往反對派拉布流會屢試不爽，令政府施政舉
步維艱，各項建設停滯不前，令香港蒙受巨大損
失，錯失不少發展良機。曾經有多年，每年的財
政預算案《撥款條例草案》例必遭拉布，多次令
政府差點出現「財政懸崖」，學校、公立醫院及
與土地房屋發展相關的基礎設施撥款都因拉布而
一拖再拖。本立法年度已經過了三分之二，財委
會至今只批出了80 多億元新工程撥款，只佔政
府提交的1,700億申請的二十分一。因為反修訂
《逃犯條例》，本年度立法會大會日前恢復二讀
《撥款條例草案》，反對派議員多次要求點人
數，最終導致流會。財委會正在審議新界東北和
橫洲發展計劃的撥款，有關計劃合共可提供5萬
多個公營房屋和2萬多個私人住宅單位，是中期
紓解房屋短缺的重要供應來源。如果反對派因反
修訂《逃犯條例》而喪失理性，再在這些項目大
打拉布戰，對香港經濟民生的損害將會更大。

財政司司長陳茂波已預告，在中美貿易摩擦和
其他不利因素影響下，環球經濟今年開局欠佳。
在這樣的大環境下，香港首季經濟增長估計較去
年第4季的增長1.3%為差。如果香港仍不集中精
力謀發展，反而因修訂《逃犯條例》、「佔中」
判案高度政治化，立法會拉布歪風復熾，窒礙香
港持續發展，最大輸家只能是廣大市民。因此，
廣大市民必須發出清晰而堅定的聲音，不容把修
訂《逃犯條例》的法律問題政治化，不容有些人
把香港變成政治城市、遊行之都，勿再讓香港陷
入政爭不休的泥淖。

換走涂謹申有根有據 港不能再陷政爭泥淖
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